VI

und

auf

mai

und

und

lich

in

die

die

Eir

bor

reg

ma

rep

Ch

Rr

Ju

bet

hat

ftir

ale

fre

riu

DU.

hie

Tre

dr

u

ju

Die erste Handlung dieser neuen revolutionären Regierung war die Auf Tofung des gesetzgebenden Körpers, in welchem die Bonapartisten die Mehrheit bildeten, und die Abschaffung des Senats. Die meisten Mitglieder beider Körper schaften verließen Paris in eiliger Flucht und erleichterten dadurch das Unter nehmen ihrer Gegner. Der Palast Bourbon wurde geschlossen. Auch die Kaiserin Eugenie hatte bereits das Tuilerienschloß verlassen und sich auf geheimen Wegen in Begleitung einiger Cavaliere nach Belgien geflüchtet, von wo aus sie dann ein Ashl in England suchte. Dort traf auch bald ihr Sohn Louis ein. jenes Enfant de France, dessen Geburt einst ganz Frankreich mit so großen Jubel gefeiert, der, nachdem er bei Saarbruden zur Verherrlichung des militärischen Schaustückes gedient, vor der Schlacht bei Sedan über die belgische Grenze geschafft worden war. Prinz Louis Napoleon, kein Freund von Kriege gefahren, hatte sich bereits zu seinem Schwiegervater nach Italien begeben, wah rend seine Gemahlin Clotilde mit ihren Kindern auf Schloß Prangins in der Schweiz eine Zufluchtsstätte suchte. Die Schaar der Höflinge, die noch vor Kurzem im Vollgenuß des Glückes und der Ehre sich gesonnt hatte, stob, mit auf die eigene Rettung bedacht, nach allen Winden auseinander. Einige wenige Getreue begaben sich nach dem Landsitz Chiselhurst in Kent, wo die Kaiserin und der kaiserliche Prinz ihren Aufenthalt nahmen; einige andere gingen nach Kassel in dessen Nähe auf Schloß Wilhelmshöhe der Kaiser die Tage der Gefangenschaft verbrachte, in jenem schönen Lustschloß und Park, wo einst sein Oheim Jéronie Bonaparte sechs Jahre in Freude und Lustbarkeit verlebt hatte. Wie in dell großen Tragödien Shakespeare's auch der Humor und die Ironie neben den Scenen des Schreckens und der Gemüthserschütterung eine Stelle finden, fo geht auch oft durch die düsteren Dramen der Weltgeschichte ein Zug von tieswirkender Fronie. Die Gegensätze zwischen Damals und Jetzt konnten nicht drastischer gezeichnet werden, als durch die Nebeneinanderstellung der Demüthigung und Erhöhung der beiden Bölker und Reiche, die damals wie jetzt ihre Kräfte mit einander maßen. Nach dem Schiffbruch von Jena hatte bonapartistischer Ueber muth in Tilsit das Königreich Westfalen geschaffen; nach dem Siege bei Sedan wurde der Erbe des Machthabers als Gefangener in dieselben Räume geführt! Dort ein treues Volk, das mit seinem König niedergefahren und wiederaufer standen war; hier ein Herrscher, den die geknechtete Nation mit Flüchen abwarf und fortstieß!

Nicht leicht ist noch eine Regierung so formlos und so ohne alle Rechtsbasis nationalen ins Leben getreten, wie die Regierung der nationalen Vertheidigung, die man Bertheidig mit Rocht als Ort. gung. mit Recht als "Advocatenregiment" bezeichnete, da die meisten Mitglieder und weitaus die Mehrzahl der von ihr angestellten Beamten diesem Stande anges hörten. Unversöhnliche Widersacher des durch einen Staatsstreich zur Ferrschaft gelangten Kaiserthums, haben sie sich mit Hülfe des Straßenpöbels durch einen gleichen Staatsstreich der Herrschaft bemächtigt, die Volksvertretung willkürlich